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殷切之情溢于言表。我也没有辜负他的期

望，研究生毕业后进入中国进出口银行，

无论从事技术还是业务，无论在总行还是

在分行，都兢兢业业地勤奋工作，荣获全

国三八红旗手称号和金融系统五一劳动奖

章，为金融科技发展和金融行业促进实体

经济现代化转型，做出了自己的贡献。

我也在清华园里收获了爱情，毕业后

就和同班同学张旭结了婚，建立了自己幸

福的小家庭，也给我的大家庭增加了第三

位九字班成员。由于我们一直在北京工

作、生活，就成为国内外同学们的联络中

转站。2019年，我们年级还成功地组织了

入学30周年的活动，很多放飞多年的国内

外同学都回到清华，看到大家还都是青年

时代的纯真模样。

我们的儿子也在2019年如愿以偿考入

了清华大学数学系，成为这个家庭的第三

代九字班成员。恰逢国家更加重视基础学

科的发展，他非常幸运地可以将自己的兴

趣与国家发展的需要相结合，开心地沉浸

在数学的海洋中。 
1939、1989、2019，电机、计算机、

数学，我们家三代清华人的经历和专业选

择，反映了近百年来的时代变迁，没变的

是：我们都是九字班。

 2019年是我们1975 级校友毕业40周
年。静思过往几十年，我觉得自己一直在

爬坡，在攀登的征途中，不敢有丝毫松

懈，以往的每段岁月都成为我人生道路上

一道道风景。  

从兵团战士到清华学生           

我是一名北京“老三届”知青，1969
年4月1日，伴随党的“九大”召开，尚未

到成人年龄的我与许多“老三届”知青

一起，登上了开往内蒙古乌拉特前旗的

列车，编制是北京军区内蒙古生产建设兵

团二师十三团。狂风、黄沙、严寒陪伴我

度过了七年的兵团磨炼，住的是劳改农场

的土坯房，喝的是人畜共饮的窑坑水。我

们在乌梁素海修理地球，在包头万水泉建

设造纸厂，带领我们的连级干部是现役军

人，排级干部是复员军人，从起床号到熄

奋力攀登  风光无限
○初世敏（1975 级无线电）

灯号，全程军事化管理。

在兵团，我积极要求进步，抢着干最

苦最累的活。不论是挖排水渠，修建农田

水利，脱坯盖房，还是建设造纸厂，彻夜

抢运造纸设备和原材料，如果没有抢到最

艰苦的活儿，第二天早上一定要更早起，

决不能落在别人后面。政治学习，军事拉

2019 年国庆节，初世敏学长参加国庆 70

周年观礼活动
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练，处处争先。领导选拔我到造纸厂生产

科做技术管理，我经常白天赶到车间检查

设备运行情况，夜里和场部人员去货场抢

运造纸原材料，清晨再搭乘通勤小火车灰

头土脸地回到办公室。那时候，总有使不

完的劲儿，我在兵团这所大熔炉里入团、

入党，成为优秀共产党员。1975年，经过

班、排、连、团无记名投票，层层选拔，

文化考试，以造纸厂600多兵团战士中唯

一的名额，进入清华大学绵阳分校电真空

专业学习，成为工农兵大学生，这完成了

我人生的第一次爬坡。

从1970—1976年，清华共招收6批工

农兵大学生。我们是1975年入学的，约

3600名学生（含进修生），分布在清华校

本部、北京郊区分校、四川绵阳分校、

三门峡水利系基地。学科分设11个系，

48个专业。由于保密的需要，根据中央

三线建设的指示，无线电系于1969 年10
月迁到四川绵阳。

我们1975年入学时，除了学校里有灯

光，周围一片漆黑。我们经常打着手电筒

到学校周边农村学农，在煤油灯下和老乡

一起学习毛主席著作，学习党中央文件。

大学三年我备加珍惜，发奋学习。电真

空专业分两个班，共75人，同学们来自全

国各地农村、工厂、兵团，优中选优。历

经变故重返校园的年轻人，都十分珍视这

个难得的学习机会，我们就像久旱的禾苗

逢甘露，抓紧一切时间学习文化知识。清

晨早起背英语，晩上教室、宿舍的灯光迟

迟不熄。同学们年龄差距大，文化基础薄

弱，程度参差不齐，学习遇到很多困难，

我们感谢老师的耐心指导和认真教学。数

学老师王祜民、物理老师殷立峰、化学老

师于诗南、英语老师崔玉华等，他们帮助

我们学习基础知识，为专业课学习打好基

础。电真空专业主任张克潜亲授微波电子

管课，副主任兼班主任成秀奇亲授微波技

术课，班主任吴永清授电子管工艺课，乐

光启、罗淑云授电磁场理论课，章鸿猷、

张振怡授电子管原理课，翁甲辉、袁宝珠

授阴级电子学课，孙伯尧、应根裕授电子

光学课，陆家和、刘庆华授低频电路课，

范崇治、宁安荣授高频电路课，陈丕瑾、

薛祖庆授真空技术课，等等。40年过去

了，这些专业课现如今已记不清具体课程

内容，但老师们朴实无华、诲人不倦的精

神风貌永远留在我们的脑海里。

除了学习之外，大家不忘清华“为祖

国健康工作五十年”的目标，积极开展课

外体育活动。女生打排球，我成为排球队

的二传手；组建学生党支部，我担任了学

生党支部委员，成为一名“又红又专”的

清华人。

70年代末，教育的春风回暖祖国大

地，改革开放的脚步开始启动，绵阳分校

于1979年回迁北京校本部，我们比清华总

校的1975级校友提前半年毕业走向社会。

1977 年清华留影。后左起：初世敏、樊

元伦、李忆红，前左起：樊子荣、谢邑君
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清华大学的深造虽然只有三年，在我的工

作履历中占比不足十分之一，但却像高楼

大厦的根基，奠定了我人生的基础。

十年铸剑 攀登不止

人生只有关键的几步，在我的工作履

历中有两次大的角色转换。我在北京医疗

器械研究所已经参加了十年医用电子加速

器的研制，成为微波工程师，并担任了加

速管研究室主任。在我的老师也是我的

直接领导推荐下，1988年我受聘进入北京

市对外经贸委做引进外资的工作，1998年
又调任北京市昌平县人民政府副县长，每

个阶段刚好十年。十年磨一剑，十年爬一

坡，让我领略了爬坡过程中既有风雨交加

的艰辛，也有彩虹靓丽的风景。 
在北京市外经贸委工作的十年是我们

国家对外开放、引进外资大发展的十年。

我们招商引资，举办京港洽谈会，宣讲投

资政策，洽谈投资项目，审批合同章程。

外经贸委作为全市外资主管部门，我们的

职责是编制外资发展规划，建立外资企业

数据库，开展大数据分析，为市领导决策

和政府各部门提供分析研究报告。还要协

调各政府部门推进重大项目的入资，监督

企业依法经营，照章纳税。外商投资企业

的发展，为北京市的改革开放、引进资金

和技术发挥了很大作用，1988—1998年的

十年，外资数量和质量上了一个大台阶，

达到一万多家，实际利用外资近200亿美

元，是前十年总和的十多倍，世界500强
在北京地区的总部和投资性公司达到

120多家。

为了开阔眼界，增强工作能力，我萌

生了报考研究生的念头。从1993年到1996
年几经周折，我终于考上了北京市行政

管理学院（市委党校）的工商管理专业

MBA。面对上高中的儿子，脑梗瘫痪的

母亲，我一边工作，一边读研，硬是撑过了

那三年。经过一系列考试答辩，彻底转换角

色，我从一名“微波工程师”跨界成为“高

级国际商务师”，任职投资促进处处长。

1998年，北京市加快卫星城市建设，

我受市委组织部的选派，在刚刚完成京港

洽谈会返京一个星期后，就调任北京市昌

平县副县长，一年后撤县改区任副区长。

在地方政府任职，我分管商业、外经贸、

外事、旅游和食品药品监督等工作，面对

的是200万昌平人民、1352 平方公里区域

面积，工作责任和压力与市政府部门完全

不同，是一个全新的挑战。我们担当区域

发展、保障民生的具体任务，每年年底考

核要完成指标，届中要考查是否称职。届

内正逢2003年“非典”时期，根据区委的

统一安排，我带领区商委和农委，为小汤

山“非典”定点医院执行救治任务的全军

和武警部队1200名医护人员、672 名“非

典”病人提供后勤保障，制定了特殊时期

后勤保障制度和卫生检疫办法。当小汤山

“非典”医院送走最后一位病人，送走各

大军区抽调的军医、护士，送走各大饭店

抽调的厨师，我们圆满完成了任务，我带

领的团队荣获北京市委市政府特别嘉奖，

我获得一枚抗击“非典”荣誉奖章。 

北京奥运炼真金 

2008年是中华圆梦的“奥运年”，距

离奥运会开幕不到一年，我接受市委组织

部委派，从市政府侨办副主任的岗位上临

时调任北京奥组委交通部副部长，分管交

通场站的建设和运行。

交通从来都是北京市的重要议题，而
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在举世瞩目的奥运会期间，向参加奥运会

的各类客户提供及时准确的交通服务就更

不能有丝毫闪失。为保证服务奥运会的

22000多名车队驾驶员、调度员、志愿者

等交通工作人员，7000多辆交通服务专用

车辆科学运行，借鉴悉尼奥运会和雅典奥

运会的经验，我们采取就近为客户群体服

务的原则，根据各国运动员、注册媒体、

国际奥委会官员等客户群住地分布和比赛

场馆分布，组建了7个奥运交通场站，分

别是奥林匹克大家庭饭店交通场站、奥林

匹克公园交通场站、奥体中心交通场站、

石景山交通场站、海淀交通场站、首都机

场交通场站和残奥会大家庭交通场站。我

们联合东城区、朝阳区、石景山区、首都

机场、西郊机场和世奥集团等，分别组建

场站团队，统筹协调，克服场地拆迁、整

体规划、资金有限等困难，在半年内完成

总面积59.5万平米，建筑面积2.9万平米的

场站建设，完成安保、通信、物资、标识

设置及安装，建成赛事交通服务车辆集中

屯放、调度、组织管理和驾驶人员后勤服

务的保障基地。

奥运会、残奥会交通场站正式运行

102天，7个交通场站安全第一，安检进入

“干净区”车辆2.3万车次，安检进场人

员30万人次，未发生一起治安、刑事案

件，确保赛时交通场站安保万无一失。提

供餐饮服务130余万人次（包括早餐、中

餐、晚餐、夜宵），平均日供餐约2万人

次，难度极高，工作量巨大，没有发生一

起食物中毒、食品安全事件，实现了交

通、服务、食品安全零事故。赛时，每

天有约1500多名交通服务人员在场站内备

班、休息，为他们设立临时住房、卫生

间、浴室、医务室等功能用房和相关工作

制度，创造良好的生活保障条件，未发生

一起医疗安全、传染病疫情的事故。奥组

委、巴西里约热内卢及俄罗斯冬季奥委会

等多个国际代表团及官员到交通场站参观

学习，均表示赞叹。赛后，中共中央、

国务院授予赛事交通服务分中心“北京

奥运会、残奥会先进集体”称号，我获

得了一枚北京市委市政府颁发的奥运荣

誉奖章。

坡上风光无限，晚霞靓丽天边

从登上去内蒙古兵团乌拉特前旗的列

车至今，我翻山越岭、风雨兼程，五十余

年我无怨无悔。我感恩生命中遇到的每一

个人，是父母给我生命，是党培养我成

长，是家人给我亲情，是朋友给我力量。

退休9年了，我除了做家务、学厨艺、送

走老人、照看孙女之外，也会发挥余热做

一些力所能及的工作。经北京市老干部局

选派，我受聘于首都互联网协会，做了IT
企业的党建指导员，与年轻党员交朋友，

共话“不忘初心，牢记使命”。我参加离

退休老干部支部的党建活动，当选为市委

统战部离退休二支部书记，为老同志们服

务。经市委统战部推荐，我成为北京市老

党员先锋队的一员，2019年国庆70周年庆

典，我参加了天安门广场的观礼阅兵活

动，感到无比光荣和自豪。

我们这一代是幸运的，赶上了科技强

国的新时代，我在考入清华大学研究生的

儿子指点下，学习使用智能手机，上网查

询，微信交流，购物缴费，发红包，直至

拍照、录像、编辑文稿，这些技能都已经

不在话下。我感觉曾经的清华无线电系工

科生又焕发了青春。虽年近70，但我感到

生活处处充满阳光，夕阳路上风光无限。  
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